

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 101 (1956)
Heft: 8

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Les livres :

Au fur et à mesure de leur parution, nous avons signalé aux lecteurs de la R.M.S. les volumes de la collection *Die Wehrmacht im Kampf*, publiée à Heidelberg par l'éditeur Kurt Vouwinkel.

Chacun d'eux (relié et soigneusement présenté) est une monographie dont le grand mérite est d'avoir été rédigée par un officier ayant pris part, souvent d'un poste élevé, aux opérations décrites et qui a recouru à d'autres témoignages pour confirmer la valeur du sien. Telle qu'elle est conçue, cette collection est devenue aussi indispensable à l'étude de la seconde guerre mondiale que les mémoires des Guderian, Rommel et von Manstein.

Dans son 7^e volume, intitulé

Vom Kubanbrückenkopf bis Sewastopol¹

le général Wolfgang Rickert relate le rôle de premier plan joué par la 7^e D. art. DCA (qu'il commandait alors) dans le cadre de la 17^e armée, de février 1943 à mai 1944, soit de l'évacuation de la tête de pont du Kouban, créée dans le Caucase occidental, à celle de la Crimée.

Dans les deux cas — fait exceptionnel sur le front de l'Est — le théâtre des opérations était nettement limité et les ailes des antagonistes s'appuyaient à la mer. Celles de la 17^e armée ne furent jamais tournées et durant quinze mois de retraite, de faibles divisions, étalées sur un front disproportionné, réussirent à se soustraire à l'étreinte des Russes. *L'habileté manœuvrière*, opposée à la supériorité numérique, ne saurait être mieux mise en valeur que par cet exemple.

Le 9^e volume, sous le titre

Eismeer 1941,²

décrit les opérations menées en été et en automne 1941, dans la toundra, au nord de la Scandinavie, par le Gebirgskorps Norwegen (plus tard 19^e C. de mont.). Son commandant, le lt-général W. Dietl, disposait essentiellement de deux D. autrichiennes de chasseurs de montagne recrutées : la 2^e, dans la région Innsbruck-Tyrol-Salzburg, la 3^e, dans celle de Graz, Kärnten et Steiermark. Si ces troupes d'élite réussirent à protéger les mines de Kirkenes et de Petsamo, dont la production était indispensable aux usines du Reich, elles se révélèrent trop faibles pour enlever le port de Mourmansk (tête de la voie ferrée conduisant à Léningrad) aux troupes sibériennes, bien acclimatées, habiles et tenaces qui le défendaient d'autant mieux qu'elles étaient facilement ravitaillées par mer et par chemin de fer. Tout autre, sous ce rapport, était la situation du Gebirgskorps. A travers la toundra, où il devait s'engager de Petsamo vers l'Est, son ravitaillement ne pouvait s'effectuer que par sommiers et porteurs, dont les capacités de transport conditionnaient les opérations. Comment les difficultés furent surmontées, nul n'était mieux

¹ 143 pages, 9 croquis dans le texte et 7 cartes.

² 169 pages, 20 croquis et 10 dessins à la plume.

placé pour le décrire que l'auteur *Wilhelm Hess*, alors major E.M.G. chargé des fonctions de Q.-M. de cette grande unité. Ldy

Les applications de l'explosion thermonucléaire, par Camille Rougeron. - Editions Berger-Levrault, 5, rue Auguste-Comte, Paris (VI).

3 F 50 (un « cent ») la tonne de tolite ! Deux cents fois moins cher que le charbon, tel est le prix de l'énergie dégagée par les explosions de quelques dizaines de mégatonnes dont les échos parviennent aussi bien des Etats-Unis que de l'U.R.S.S.

Camille Rougeron, dont les études font autorité, toujours à la pointe du progrès, dont il prévoit exactement l'évolution, vient de se pencher sur le problème de la « domestication » d'une énergie thermonucléaire prodigieuse qui relèverait les centrales atomiques au même rang que les moulins à vent ou les norias à buffles.

Nous sommes devant une prochaine et décisive étape dans la voie du progrès par l'emploi de nouvelles sources d'énergie. Faut-il domestiquer cette réaction, « brûler » un jet d'hydrogène lourd dans des matériaux résistant à plusieurs dizaines de millions de degrés ? Ou accepter l'explosion même avec une faible récupération de la chaleur produite, soit dans des chaudières souterraines, soit en utilisant simplement les entonnoirs ouverts ?

L'auteur nous apprend que les explosions thermonucléaires peuvent non seulement alimenter une centrale par vaporisation de l'eau, mais ouvrir l'accès à une énergie géothermique ou solaire dix ou cent fois plus économique encore ; que l'on peut ainsi relever de plusieurs degrés la température hivernale de la région des Grands Lacs, ou des pays voisins de la mer du Nord ; supprimer à jamais le gel du Saint-Laurent ou de la Volga ; par la fusion des réserves de glace du Groenland, alimenter le monde en énergie pour plusieurs siècles ; irriguer de même d'immenses régions désertiques.

Enfin l'explosion souterraine se prête à la création d'armes nouvelles, susceptibles d'emplois précis, ne faisant courir à l'humanité aucun des risques de contamination générale ou prolongée de la bombe à uranium ou au cobalt.

Toutes ces vues ne sont nullement celles d'un utopiste, mais celles d'un technicien averti. La clarté de leur exposition les rend accessibles à tous les lecteurs et nul ne peut manquer de se passionner pour cette orientation nouvelle donnée à la science et à l'ingéniosité qui ont créé successivement la bombe A et la bombe H, maintenant destinées sans doute au bien-être de l'humanité. —.

Le silence du ciel, par René Riesen. — Librairie Sainte-Beuve, Bd St-Germain 213 bis, Paris.

René Riesen, sergent parachutiste des Groupements de Commandos Mixtes Aéroportés (Prix « Tropiques » 1953) vient d'écrire, avec *Le silence du ciel*, la première histoire authentique des parachutistes coloniaux retracant l'épopée des commandos qui se sont couverts de gloire à Dien-Bien-Phu.

Ce livre, illustré de 30 photographies inédites, est, avant tout, un témoignage vivant du drame quotidien qu'ont vécu des garçons, isolés à 16 000 kilomètres de leur pays, dans les savanes, la jungle et la forêt vierge asiatiques, et du sacrifice du corps expéditionnaire tout entier.

Les droits d'adaptation cinématographique de cet ouvrage ont été réservés par Maurice Cloche.

René Riesen, officier politique, sergent parachutiste — croix de guerre, croix des T.O.E., croix de la vaillance vietnamienne avec palme — a vécu quatre années avec les Moïs de la Cordillère annamitique dont il connaît parfaitement le pays, les dialectes, et les sauvages nomades, dont il fit des partisans, l'ont surnommé « le Père des Moïs ».

Les revues :

Rivista Militare della Svizzera italiana, Fascicolo III, 1956.

Sommaire : Realtà delle nostre esigenze militari e assurdità di due iniziative, par Miles. — Le operazioni militari del VI CA Americano nella regione di Bad Wimpfen-Heilbronn (3.4.-12.4.45), par cap. A. Torriani. — Problemi del nostro sistema difensivo, par le. col. Moccetti. — L'energia atomica (seguito), par l'ing. Sommaruga. — In margine al diritto penale : L'alcool e la criminalità nell'esercito durante il servizio attivo 1939-1945, interim. — Sfilata, red. — La tenda modello 1955, A.B. — Società Cantonale Ticinese degli Ufficiali, red. — Tiro cantonale degli Ufficiali —.

Schweizer Monatshefte, juin 1956. Dr F. Rieter, Schulhausstr. 19, Zurich.

Un article en hommage au Dr Otto Steinmann, dû à la plume du Dr L. Derron (Zurich) introduit ce numéro de juin. — Le Ministre des Affaires Économiques de l'Allemagne Fédérale, le professeur Ludwig Erhard, traite, d'une façon vivante et convaincante, de la question de *conjoncture économique et politique*, sujet de haute actualité. — A la veille de la réunion des Chambres Fédérales, l'exposé du Dr Ernest Geyer (Zurich) sur la *revision de l'arrêt fédéral concernant des mesures économiques prises vis-à-vis de l'étranger*, méritera une attention toute particulière. Les contributions d'ordre intellectuel ne manqueront pas de captiver, comme d'ordinaire, l'attention du lecteur. M. Hermann Hesse publie une série de lettres sous le titre *Weltanschauliche Briefe politischer Richtung*, y développant sa conception de la politique mondiale ; le professeur Linus Birchler évoque le souvenir du Tessinois *Massimo Guidi*, architecte et historien de l'art, décédé récemment ; enfin, le Dr C. E. Dubler (Barcelone) présente une étude aussi succincte que captivante sur le *théâtre actuel en Espagne*. — Citons encore comme remarquable l'analyse pénétrante que le Dr Marcel Röthlisberger (Londres) donne de l'effort colonisateur de la Grande-Bretagne au point de vue civilisation. — Le *tour d'horizon politique* de ce numéro contient, à côté des *questions militaires*, une contribution au problème du *contrôle des loyers*, ainsi qu'une étude des *rapports du Sud-Est de l'Europe avec les puissances de l'Est et de l'Ouest* ; l'ancien secrétaire d'Etat, le Dr Hans Posse, passe en revue quelques nouveaux périodiques d'ordre économique. — Pour terminer, la *bibliographie*, variée et intéressante comme toujours. — En vente dans les librairies et les kiosques.